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从房间到训练场，两点一线———
对温家宝、朱越和汪海健这些年轻队
员来讲，眼下在多哈的生活，跟他们之
前住的申花康桥基地，似乎没什么两
样。
虽然已经结束了亚冠征程，但是

受疫情的影响，申花想要从卡塔尔多
哈返回上海，只能跟去的时候一样，选
择包机回国的方式，而要想从国外飞
国内，审批程序相对要复杂得多，需要
俱乐部先向所在地方联防联控工作组
提出申请，然后报送国务院联防联控
机制，批复获准之后，再由民航总局和
航空公司具体安排包机和航班事宜，
整个流程需要的时间自然要更多一
些。

随着广州恒大队被淘汰出局，眼
下他们也跟申花一样，“滞留”在多哈，
作为上赛季中超联赛冠军，原本安排
在这个赛季开始之前的恒大与去年足
协杯冠军得主申花队之间的超级杯赛
因为疫情的缘故没能举行，因此也有
人提议，干脆两队在多哈打一场比赛，
作为超级杯的补赛，但是在超级杯已
经被“卖”掉了的情况下，这显然也只

是一句戏言。至于申花与恒大这对“难
兄难弟”是否会搭乘同一架包机回国，
由于涉及到球队回国之后还要进行为
期14天的医学隔离观察，所以具体还
要看中国足协国管部与相关部门的协
调以及两家俱乐部的想法来确定最终
的方案。
即便归心似箭，但是在现实无法

改变的情况下，被“困”在多哈的申花
队员也选择了接受。按照亚冠联赛的
防疫要求，球队所有人员不能外出，考
虑到球员的具体情况，申花方面向当
地的组委会提出要求，每两天安排一
次大巴前往训练场，教练组会安排一

些针对性的训练内容，让需要活动一
下的队员进行训练，而包括外援莫雷
诺在内，所有队员每天也都会到酒店
健身房进行适当强度的训练，以此来
保持身体状态。有意思的是，或许是有
了上一次回到哥伦比亚然后因为疫情
“回”不了上海的前车之鉴，这一回，莫
雷诺选择了跟随申花队返回上海，而
不是像其他外援和外教那样直接离
队，毕竟对申花队长来讲，因为错过了
六七月份的赛季前准备期给自己带来
的影响，一直延续到了亚冠联赛当中，
而如果明年中超联赛如外界预期的那
样、在明年3月份开打的话，一旦再次
出现因为回不了中国无法跟队冬训的
情况，对明年就将34岁的莫雷诺而言，
影响无疑会更大。

在外援和本土老将的带领下，从
今年年初的冬训开始，申花队内掀起
了一股加练之风，并且延续了整个赛
季，而由此给队内年轻小将带来的变
化，也直接体现在了中超和亚冠赛场
上，同时也给了他们更多的信心，即便
在多哈，年轻队员的训练热情和势头
并没有受到什么影响，尤其是对自己
在比赛当中暴露出来的一些问题，进
行了针对性的训练。

康熙回韩度假 明年打磨进攻

多哈变康桥，莫雷诺留队一起练

特约记者 翰林

1比1战平苏宁，泰达主帅王宝山
叹了口气，不过很快就接受了这个结
果。考虑到半决赛采取了两回合赛制，
这样的结果对于泰达而言并非不可接
受，不过王宝山还是批评队员们的心
态，“无论进攻还是防守，我们都过于
急躁了。”

心态决定结果

尽管苏宁是中超新晋冠军，但没有
外援压阵，泰达球员赛前的确把比赛想
得有些简单了。从比赛一开始后，泰达
就接连不断获得破门机会，阿奇姆彭、
利马和苏亚雷斯显示出了相当不错的
状态，彼此间也有了一定程度的配合。
王宝山将外援三叉戟都派上，就是希望
尽快打破僵局，但结果很遗憾，半场结
束的时候两队比分还是0比0。
赛前，王宝山就猜到了苏宁的出

场阵容以及势必会采取防反战术，因
此他让两个边后卫前压遏制住对方的
反扑，伤愈复出的老将白岳峰也被安
排在了中卫位置上，希望利用他的防
守经验避免犯错。想法是好的，但现实
却很无奈，当阿奇姆彭好不容易打破
僵局，没想到苏亚雷斯在后场的解围
球打在了刘洋身上反弹入网，苏宁依
靠乌龙球扳平了比分。

比赛结束后，泰达球员都非常失
望，更衣室内鸦雀无声，气氛要比迎来
输球更加凝重。王宝山赛后批评弟子
们过于急躁，“我们没有很好地利用赛
前对对手的分析和要求，非常急躁。”
实际上，王宝山赛前已经猜到了对手
的许多秘密，这种局面下球队居然没
有拿下比赛，挫败感恐怕也是可以想
象的。
好在半决赛采取了两回合的赛制，

平局并非是不能接受的结果。王宝山也
认为，两回合比赛可以看成上下半场，
“前半场球”是平局，还有半场球，他希
望在总结本场比赛的基础上能够在“下
半场”打得更好。当然和苏宁这样的球
队交手，次回合较量的难度也是显而易
见的，因为泰达也没有太多秘密了，非
常考验王宝山的用人布阵。

对于泰达来说，苏宁没有想象的
那么弱，但也没有那么强。在缺少外援
助阵后，并不是泰达不能翻越的一座
大山。泰达目前急需解决的问题恐怕
还是进攻成功率，实际上在1比0领先
之后，阿奇姆彭随后还获得了一次单
刀机会，但最终没有把握住机会。阿奇
姆彭赛后也说：“尽管苏宁没有外援，
但是他们是足够强的球队。”

球员渴望得到支持

在闯入足协杯四强之后，泰达俱
乐部补发了外援一个月的薪水，此举
也可以看成是半决赛前抚慰球队的做
法。不过让球员们有些失望的是，半决
赛首回合较量，集团并没有派人来现
场督战，甚至俱乐部的高层都不齐整。
在这种情况下，泰达一直都没有对外
吹风足协杯夺冠的目标，反倒是队内
有着夺冠的想法，不得不说是相当奇
怪的。

最近一段时间，泰达传出了前途
遇险的种种新闻，球员们私下里其实
也在议论这件事。尽管对于俱乐部生
存问题表示过担心，但很多球员都认
为，泰达作为天津市目前唯一的中超
球队，下赛季肯定会继续留在中超，不
会面临解散的问题。在这种背景下，泰
达球员希望能够在足协杯上打出好成
绩，为自己的未来增添一份留下来的
砝码。
当然，俱乐部未来如何，这一切都

要交给更高的决策层来讨论。目前，泰
达俱乐部最棘手的工作，恐怕还是如
何面对足协要求的中性名称。泰达俱
乐部也反复和足协进行过沟通，希望
可以保留“泰达”这个名称，因为自从
1998年接手球队之后，这个名称已经
成为了天津球迷的一种习惯。如果取
消的话，对于历史的传承是一种损失。
当然，泰达也做好了被迫改名的情

况，一旦中国足协不松口的话，那么只
能按照足协的思路来。对于目前在苏州
征战足协杯的泰达队来说，如果能够在
中性改名前夺冠的话，对于天津球迷而
言无疑是一种安慰。能否重现2011年足
协杯夺冠的历史，接下来就要看对阵苏
宁的第二回合比赛结果了。

康熙回韩见家人

从今年冬训开始，崔康熙就一直
“驻扎”在球队中，自己的韩国助教团
曾在阿联酋冬训后，因为返回韩国办
理签证，稍微在韩停留了一段时间，而
崔康熙则已经近一年没有回到韩国和
家人见面。此前有消息称，中超下赛季
大概率将继续采用赛会制，不少外教
会因为忍受不了许久不见家人的煎
熬，选择离开中超，例如广州富力的主
教练范布隆克霍斯特。

从上赛季联赛中期接手球队至
今，崔康熙带队一个半赛季，在这段时
间内，球队经历过保级、夺冠，也有足
协杯首轮告负、中超杀入争冠组和亚
冠止步小组赛。无论如何，球队的进步
还是有目共睹。以球队防守为例，球队
今年20场中超联赛一共九次零封对
手，崔康熙的“人盯人”战术起到了一
定的效果。进攻端则在缺少外援的情
况下，崔康熙激发出了彭欣力、毕津浩
的进攻组合，并且在亚冠赛场上，帮助
于汉超找回状态。
在本赛季结束之后，崔康熙成为

自绿地入主申花以来，执教球队时间
最长的教练。相较于之前短则半年，长
不过一个赛季的“短命”外教而言，这
是一个比较好的迹象。崔康熙曾经带
领全北征战14年，获得两座亚冠和数
不清的国内奖杯，从中可以看出球队
有一个长远规划的益处。

明年打磨进攻端

在亚冠赛场上，崔康熙没能率领
球队实现出线的目标，这是韩国人亚
冠联赛首次无缘淘汰赛。“这个赛季有
遗憾，但是看到了球队的希望和进步。
在以后的日子当中，我们会抱着希望，

慢慢把球队打造好。”这是崔康熙在
中超结束后的一席话，言外之意，老帅
希望能有更多的时间，让申花的战绩
每年逐步提高。
据了解，在2019赛季率队拿到足

协杯冠军之后，申花方面与崔康熙签
订了新的工作合同，期限为两年，这也
就意味着，2021赛季申花队将在韩国
老帅的带领下，继续征战中超和足协
杯赛。现在申花的放假和冬训具体日
程还未完全确定，但在申花备战新赛
季冬训的训练场上，我们还能看到崔
康熙的身影。

本赛季申花的成绩令人遗憾，很
重要的原因是优质外援的陆续缺席。
伊哈洛前往曼联，沙拉维受国家队征
召一去不复返，马丁斯不复当年。在
申花中前场位置上的外援，尤其是边
路突击手，相比较其他球队总是存在
着一定的差距。

此前意大利媒体“romapress”报
道，沙拉维可能会与申花进行解约谈
判，下赛季无缘披上申花的战袍。另
一申花外援伊哈洛在圆“儿魔梦”之
后，出场机会被曼联新援卡瓦尼压缩，
上周对阵巴黎圣日耳曼的比赛中，伊
哈洛时隔两个月替补出场。而在租期
一到，伊哈洛能否会继续为申花效力
至今还不得而知。

博拉有望获续约

另外，联赛中期引进的马丁内斯
和博拉尼奥斯这两位厄瓜多尔国脚的
遭遇也天差地别。据悉，两人在加盟
申花时只签了五个月的短合同，而如
今马丁内斯已经返回了国内，博拉尼
奥斯则还在上海，后者有可能将与申
花完成续约。此前对阵重庆的比赛中，
博拉尼奥斯梅开二度证明了自己的实

力。因此，下赛季申花的外援配置，很
有可能是莫雷诺、金信煜、姆比亚、博
拉尼奥斯和一名新援。
想要在进攻端上解决问题，申花

必须将引入前场外援提上工作议程。
考虑到中超降薪限薪的大背景下，再
引入沙拉维这样的明星外援已经不太
现实，因此将目光放在国内是一个不错
的选择。在今年年底，不少外援都到了合
同年，例如河南建业的巴索戈、山东鲁能
的佩莱、租借至泰达的艾哈迈多夫等。在
薪水一致的情况下，生活的城市和俱乐
部建设将成为“争夺”外援的重要因素，
而上海便利、丰富的生活环境，或将吸引
外援来为申花效力。
本赛季前，申花的大幅度引援动

作让外界看到了球队的雄心，而经历
了一个略显遗憾的赛季之后，申花会
选择怎样的引援策略，从中也可看出
球队的未来建队目标，这对于申花来
说相当关键。

无缘晋级淘汰赛之后， 上海绿地申花的2020赛季落下帷

幕。 目前，全队正在卡塔尔多哈等待航线批复通知，随时准备

返回国内随后放假。 与队员不同的是，申花主教练崔康熙已经

搭乘航班返回韩国，现在已经抵达首尔与家人团聚。据了解，明

年崔康熙还将执教申花，争取更好的成绩。

本报记者 龚哲汇


